

EL'GA KANAeva

L'attaque de Barlaam le Calabrais contre Grégoire Palamas et Thomas d'Aquin sur les terrains du dogme et de la méthodologie

Résumé

Barlaam a été le premier parmi les orthodoxes à discuter la théologie de Thomas. Cependant, il a été critiqué par Palamas. Deux sujets ont été examinés : la procession du Saint-Esprit et la démonstration théologique. Bien que Palamas ait accusé Barlaam d'hétérodoxie, les deux ont fait front commun contre le Filioque. Sur le plan méthodologique, Barlaam a proposé une théorie basée sur la distinction entre « théologiens par connaissance » et « théologiens par foi ». En critiquant avec succès les aspects du système thomiste, elle n'a néanmoins pas pu devenir une solution constructive au problème. La critique de Palamas était basée sur un malentendu, mais elle est devenue la première étape dans la recherche d'une telle solution.

Abstract

Barlaam was the first Orthodox to discuss Thomas' theology. In his turn, he was criticized by Palamas. Two topics were examined: the procession of the Holy Spirit and theological demonstration. Although Palamas accused Barlaam of heterodoxy, both made a unified front against the Filioque. In methodology, Barlaam proposed a theory based on the distinction between "theologians by knowledge" and "theologians by faith". Having success against the details of the Thomist system, however, this theory was not able to become a constructive solution to the problem. Palamas's criticism of Barlaam's theory was based on a misunderstanding, but it was the first step towards finding such a solution.